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乱象屡禁不止 整顿难见长效

校外培训监管难题待解
发展无序尧超纲教学尧收费混乱尧虚假宣传尧安全隐患噎噎校外培

训机构存在的种种乱象袁直指监管遥而监管对象分散尧培训需求旺盛尧
涉及部门众多等因素袁都增加了监管的难度遥 治理校外培训乱象袁需
要标本兼治袁握指成拳袁同时也要切实解决好学校内尧课堂内教不到

位的问题遥
近年来袁按照党中央尧国务院的决策部署袁在有关部门和各地共

同努力下袁校外培训机构专项治理取得重要阶段性成效遥但在一批不

合规的机构被整顿尧关停的同时袁内容超前超标尧虚假宣传尧乱收费等

现象仍屡禁不止遥校外培训事关许多家庭袁如今行业规模更是日益庞

大袁亟须规范管理遥

当下袁 源源不断的热钱涌入教育培训
行业袁在线培训市场更是火热异常遥 数据显
示袁2020年袁中国基础教育在线行业融资额
超过 500亿元袁 这一数字超过了行业此前
10年融资总和遥
然而袁无论是线上还是线下袁在资本的

驱动之下袁 不少培训机构采取商业化营销
模式袁做广告尧拼低价袁甚至用收来的学费
做投资尧做投机遥 还有个别机构采用野白条冶
野教育贷冶等金融手段促销尧吸引学员遥 有一
些商业平台推波助澜袁为了经济利益袁对培
训机构广告大开绿灯袁 甚至鼓励和引导他
们竞相投放袁 其中不乏夸大宣传和虚假广
告遥
校外培训是做教育而不是做生意袁不

能套用商业逻辑袁 这是必须明确的一条底
线遥 涌入校外培训的巨额资金去向何处?一
个主要方面是广告投放遥 从综艺晚会袁到公

交车站尧楼宇电梯袁再到微信尧短视频等网
络平台袁校外培训广告可谓铺天盖地遥 另一
方面则是大量低价课程袁野20元 26课时袁再
送教辅材料冶袁而且多是语文尧数学尧外语等
学科类培训遥

虚火之下袁资金链断裂尧爆雷跑路的现
象时有发生遥 就在不久前袁 在线教育企业
野学霸君冶宣布倒闭袁优胜教育也承认公司
资金链断裂遥 企业野一倒了之冶袁后果却由学
生家长来承担袁不仅课程被迫暂停袁缴纳的
培训费更是无处可寻袁 最终降低了行业整
体的信誉度遥 野一些培训机构为了占领行业
主导权袁以赔钱模式运营袁目的是挤垮中小
机构遥 而恶性竞争的同时袁培训机构自身也
面临经营风险袁一旦融资跟不上袁资金链断
裂袁企业可能迅速倒闭袁造成群众预收费无
法退回袁损害群众的利益遥 冶教育部基础教
育司相关负责人表示遥

热钱涌入虚火旺

事实上袁校外培训的兴起原本是一件好
事袁无论是兴趣上的培养拓展袁还是学业上
的培优补差袁校外培训都为学生的个性化和
差异化发展提供了很好的平台袁但这必须以
教育公益属性为前提遥 而且袁校外培训属于
民办教育的范畴袁 民办教育促进法规定袁民
办学校收取的费用应当主要用于教育教学
活动尧改善办学条件和保障教职工待遇遥

但如今袁 校外培训的虚火越来越旺袁铺
天盖地的广告之下袁 家长的焦虑与日俱增袁

似乎不给孩子报个培训班袁 就是在虚度时
间袁会立马被赶超遥

面对网络上发起的野辅导机构效果到底
怎么样冶这个问题袁有家长无奈表示院野各种
帮助解题的软件袁让孩子遇到困难不是首先
去独立思考袁而是立刻拿起手机寻求软件帮
助冶野自从上了在线辅导班的课程袁孩子的视
力直线下降冶遥 还有网友表示院野身边同学同
事都在报辅导班袁只能随波逐流袁关系到孩
子的成绩袁谁也不敢落后遥 冶

家长焦虑与日增

说起培训机构野卷钱跑路冶袁江苏省南京
市的张女士气愤不已遥 2019年袁她给女儿报
名了一家自称野高端国际品牌冶的培训机构袁
存了上万元的课时费遥

野前一天还好好的袁没有任何征兆袁第二
天就人去楼空了袁电话打不通袁人也找不到袁
1万多块钱打了水漂遥冶张女士感到困惑袁野家
长们维权艰难袁听说和我有相同遭遇的家长
还不少袁培训市场到底怎么了钥 冶

2018年 8月袁国办印发叶关于规范校外
培训机构发展的意见曳袁 这是第一个在国家
层面规范校外培训机构发展的系统性文件遥
教育部等四部门联合开展校外培训机构专
项治理行动袁 各省区市也开始专项治理袁取
得了重要的阶段性成效遥

但令人担忧的是袁在校外培训机构整治
过程中袁一些问题野按下葫芦浮起瓢冶袁甚至

滋生出新的问题院一些培训机构从野地上冶转
为野地下冶袁明着被关停袁实际上野改头换面冶
重新营业曰 一些培训机构师资队伍良莠不
齐袁有的甚至不具备教师资质曰尽管三令五
申袁培训机构参与招生录取的现象仍然时隐
时现噎噎

野课外班的乱象袁已经不单单是一个头
痛医头尧脚痛医脚的问题遥 目前袁已然形成了
由补习机构尧线上教辅平台等相关群体组成
的利益链条遥 冶重庆市九龙坡区谢家湾小学
校长刘希娅调研发现遥

这样的现象需要引起警惕院一些在整改
中野下马冶的培训机构悄然转移到线上袁提前
学尧超前教尧虚假宣传尧乱收费等现象也随之
转移到线上遥 与线下培训相比袁线上培训具
有生源尧师资分散的特点袁既难于监管袁也难
于整治袁很多地方尚未出台具体整治细则遥

按下葫芦浮起瓢

1月 7日召开的 2021年全国教育工作
会议上袁教育部党组书记尧部长陈宝生表示院
野大力度治理整顿校外培训机构遥 这是当前
面临的紧迫难题袁这个难题破不了袁教育的
良好生态难以形成遥 这件事非办不可袁必须
主动作为遥 冶

要想治理整顿校外培训机构袁必须把因
果链搞清楚袁把责任链理清楚遥 培训机构乱
象之所以成为顽瘴痼疾袁 其监管难既难在
野标冶袁也难在野本冶遥

从野标冶上看袁校外培训机构整治既属于
教育问题袁又需要各部门综合治理袁涉及市
场监管尧人力资源社会保障尧民政尧公安尧应
急管理尧卫生尧网信尧文化等部门袁野九龙治
水冶袁职责交叉遥 整治过程中袁往往野上有政
策尧下有对策冶袁线下要求不达标袁就转战线
上曰超前教学不允许袁就野阳奉阴违冶噎噎

从野本冶上看袁校外培训是很多家庭的

野刚需冶遥 孩子需要补课袁家长没有精力和能
力辅导袁不报培训机构怎么办钥 下午 3点半
放学袁家长没有下班袁不上野托管班冶孩子谁
来接钥别的孩子都报班袁自己的孩子不报袁会
不会野输在起跑线上冶钥 因此袁在整治校外培
训机构过程中袁甚至出现野家长打掩护尧上课
耶对暗号爷尧培训转耶地下爷冶的怪现象遥

当前袁校外培训市场上袁不仅有大机构尧
小机构袁更有很多野单师单科培训冶袁自由职
业者尧体育艺术特长人员尧高校学生等都能
成为老师袁监管对象分散尧数量多袁也给规范
化管理工作带来一定困难遥

野教育部门可通过政府购买服务等方
式袁引导培训机构为全日制学校提供优质规
范的教育资源袁在学校特别是薄弱学校的教
学革新尧课程研发尧管理优化和课后服务等
方面袁 在校内消化人民群众 耶培优补差爷的
耶刚需爷遥 冶全国政协委员胡卫建议遥

痼疾在标也在本

野北京市已经研究出台相应的规范和引
导遥 一方面是办学资质尧办学标准以及疫情
防控的要求曰另一方面袁市教委将进一步加
强对教师资质尧超纲超前教学尧教学质量不
高袁特别是预付费资金尧培训服务合同尧未成
年人保护等方面的监督袁坚决堵住隐患遥 冶前
不久召开的新闻发布会上袁北京市委教育工
委副书记尧市教委新闻发言人李奕介绍遥

培训机构具有鲜明的教育属性袁直接关
系立德树人的成效遥 这也就意味着袁需要对
其在办学许可尧登记尧收费尧广告宣传尧安全尧
卫生乃至食品安全等方面严格监管袁 划出
野红线冶袁明确野底线冶遥

在教育教学方面袁亟须督促校外培训机
构遵循教育规律遥 野我呼吁袁尽快在市域范围
内建立统一的校外培训机构管理平台袁将所
有校外培训机构的师资情况尧 开班情况尧学
生名单尧培训内容尧任课教师尧上课时间统一
录入平台遥 冶浙江省镇海中学党委书记张咏

梅说遥
同时袁亟须对培训机构师资队伍的师德

师风作出监管袁不但要审核其资质袁更要在
理想信念尧道德情操尧扎实学识尧仁爱之心等
各方面对其严格要求遥

野治理的力量要注重统筹袁进一步明确
市场监管尧民政尧发展改革尧财政尧公安等部
门的责任袁共同发力袁力争取得重大突破遥 冶
陈宝生强调遥

野九龙治水冶如何变成野握指成拳冶钥有专
家建议袁可以建立由教育部门牵头尧有关部
门参与的联席会议制度袁制定详细的工作方
案袁细化分工尧压实责任尧大力推进遥同时袁需
要充分发挥相关行业协会在行业发展尧规
范尧自律等方面的作用袁形成合力遥

野要坚持眼睛向内抓治理袁校内教育教
学安排尧管理服务要调整尧要跟上袁切实解决
好学校内尧课堂内教不到位的问题遥 冶陈宝生
表示遥 渊张烁冤

握指成拳解难题


